

### Sous-section 3.—L'emploiement d'après les patrons.

Le Bureau Fédéral de la Statistique compile les feuilles de paie mensuelles de tous les patrons occupant au minimum 15 personnes. Plus de 6,400 individus ou établissements, représentant à peu près toutes les industries à l'exception de l'agriculture, des professions libérales et de quelques entreprises d'une nature tout à fait spéciale, forment un personnel total, en 1928, d'une moyenne de 928,580. Le chiffre de ce personnel varie approximativement de 872,000 au premier janvier à 1,003,000 au premier août.

Le tableau 17 montre les fluctuations de l'emploiement en 1926, 1927 et 1928. Il fait voir une tendance favorable du travail pendant la plus grande partie de 1928, le nombre de personnes employées ayant augmenté sans interruption depuis les premiers jours de janvier jusqu'au commencement d'août. La courbe de chaque mois depuis le premier janvier est plus élevée que dans le mois correspondant de chacune des années 1921-27. L'indice atteint son sommet de 119.3 le premier août, alors qu'il est de 8 points plus haut que le 1er septembre 1927, date de la plus grande activité de tout mois antérieur figurant dans ce tableau. Les indices<sup>1</sup> ont été recalculés sur une nouvelle base pour les séries d'emploiement, en prenant comme 100 la moyenne de l'année civile 1926. Bien que la baisse saisonnière ordinaire soit indiquée à la fin de l'année, la situation le 1er décembre 1928 était visiblement plus favorable qu'en tout autre mois des sept années précédentes.

**Emploiement par régions économiques.**—L'analyse des rapports montre que les Provinces des Prairies et l'Ontario ont contribué la plus grande amélioration sur 1927, les indices de l'emploiement dans ces régions étant plus élevés qu'ailleurs. Les gains de l'emploiement entre le premier janvier et le mois de la plus grande activité varient de 16.5 dans le Québec à 30.7 points dans les Provinces des Prairies. Le tableau 17 montre l'emploiement dans les cinq régions économiques d'après les les déclarations mensuelles des employeurs.

#### 17.—Nombres-indices de l'emploiement d'après les données des patrons, par régions économiques, le 1er de chaque mois, de janvier 1926 à décembre 1928, avec moyennes annuelles depuis 1921.

NOTA.—Le nombre d'employés occupés par les mêmes patrons en janvier 1926 est représenté par 100. La pondération attribuée à chaque ville sa part de l'ensemble des ouvriers occupés dans toute la Puissance au 1er décembre 1928 selon les rapports des employeurs.

Année et mois.	Provinces Maritimes.	Québec.	Ontario.	Provinces des Prairies.	Colombie Britannique.	Canada.
1921—Moyenne.....	102.4	82.2	90.6	94.0	81.1	88.8
1922—Moyenne.....	97.3	81.4	92.8	92.6	82.8	89.0
1923—Moyenne.....	105.7	90.7	95.5	94.8	87.4	95.8
1924—Moyenne.....	96.6	91.3	95.5	92.1	89.4	93.4
1925—Moyenne.....	97.0	91.7	94.8	92.0	93.7	93.6
1926.						
1er janvier.....	94.7	86.5	91.9	94.4	89.2	90.7
1er février.....	95.5	88.3	93.8	90.1	91.9	91.8
1er mars.....	99.6	89.6	95.0	88.0	91.6	92.6
1er avril.....	95.0	91.2	93.7	87.6	96.1	92.5
1er mai.....	91.1	91.4	95.3	91.8	100.7	95.4
1er juin.....	98.7	103.7	101.4	102.8	103.5	102.2
1er juillet.....	102.2	107.5	103.3	106.5	104.8	105.0
1er août.....	105.1	108.2	103.0	105.8	107.2	105.5
1er septembre.....	108.5	107.8	104.3	106.2	108.1	106.2
1er octobre.....	105.8	107.8	105.1	109.2	105.8	106.5
1er novembre.....	97.2	105.4	103.7	106.9	102.9	104.0
1er décembre.....	95.5	102.7	103.1	104.7	100.0	102.3
<b>Moyenne<sup>2</sup>.....</b>	<b>99.4</b>	<b>99.4</b>	<b>99.6</b>	<b>99.5</b>	<b>100.2</b>	<b>99.6</b>

<sup>1</sup>Ces nombres-indices ont été recalculés sur une base nouvelle, par mois depuis 1921, pour les régions économiques et les groupes industriels principaux, et pour les villes les plus importantes, depuis 1922. Les chiffres antérieurs à ces années manquent. Ceux qui désiraient des détails plus complets peuvent les obtenir en s'adressant au Bureau Fédéral de la Statistique.

<sup>2</sup>La moyenne de l'année civile 1926, comprenant les chiffres jusqu'au 31 décembre est la base dont on s'est servi pour la computation de ces indices, l'indice-moyenne ici donné pour les douze mois du 1er janvier au 1er décembre 1926, en général, donne une légère déviation de 100.